

GUÍA BREVE DE INDUMENTARIA PARA EL FESTIVAL "BURGOS CIDIANO"

Burgos Cidiano es un festival histórico- cultural que se celebra en la ciudad de Burgos en el mes de octubre. Se trata del mayor festival sobre la figura de Rodrigo Díaz de Vivar.

Este evento mezcla recreación histórica con actividades culturales para todas las edades que van desde, mercados y gastronomía hasta conciertos, teatro y deportes históricos. Pero su finalidad última es poner en valor la figura del Cid Campeador y la época en la que vivió y en la cual se empezó a forjar su leyenda.

Así que, antes de nada, veamos unas pequeñas pinceladas de este personaje histórico.

El Cid y su época

Rodrigo Díaz nació en torno al año 1048, en Vivar. Aunque lo cierto es que no existe ningún documento histórico que lo confirme, este dato, se viene afirmando desde hace siglos. Su padre, Diego Laínez, aunque sí aparece que perteneció a la nobleza de la época, nunca llegó a entrar en la corte. Pero Rodrigo sí lo hizo, formando parte del grupo cercano al que después sería el rey Sancho II, primogénito de los reyes Fernando I y Sancha.

Sancho y Rodrigo participaron juntos en numerosas batallas, hasta la muerte de este en el Asedio de Zamora, donde en ocasiones se mezclan la historia y la leyenda.

Tras la muerte de Sancho, sube al trono su hermano Alfonso, que reinará como Alfonso VI. Con este rey, Rodrigo mantuvo una relación de "amor- odio" que duraría hasta su muerte, ya que mientras hubo momentos donde el Campeador gozó de su confianza, Alfonso llegó a desterrarle no una sino dos veces.

Y el momento histórico que le tocó vivir no fue sencillo. Lo que había sido el antiguo Califato de Córdoba, que llegó a ocupar casi toda la península, estaba ahora vivido en los conocidos como reinos de taifas, donde los reyes musulmanes pagaban parias (tributos) a los reyes cristianos para que estos no les atacasen y para que fueran protegidos por ellos en caso de ataque de otro rey musulmán.

En este contexto, Rodrigo, una vez desterrado, luchará tanto con reyes cristianos como con musulmanes, alcanzando un gran reconocimiento como líder militar y llegando a conquistar



Valencia en junio de 1094. Hasta su muerte en 1099 será señor de Valencia, y desde allí continuará con sus campañas militares.

Como vestirse para el Festival Burgos Cidiano

Si quieres participar en este evento de temática medieval, vamos a darte algunas pautas sobre cómo elegir un atuendo adecuado con la época que se intenta recrear y sumergirte de lleno en la historia de Rodrigo Díaz de Vivar.

- El Cid vivió y murió en el siglo XI (1048 ¿- 1099) por lo que es importante ser lo más fiel posible a la estética del momento. Aunque bien es cierto que la Edad Media va desde el siglo V hasta el XV, lo ideal proveerse de un atuendo lo más cercano posible a la moda de los siglos X al XIII.
- Si queréis hacer una aproximación a la moda de la Edad Media os recomendamos este blog https://opusincertumhispanicus.blogspot.com/ sobre indumentaria y costumbres hasta el siglo XVII donde, además de vestimenta, podréis encontrar información de calzado, peinados, etc. para completar vuestro atuendo.
- Hay que tener en cuenta, que en la Edad Media no existían los tejidos sintéticos, por lo que siempre es mejor elegir, en la medida de lo posible, materiales como el lino, la lana, la seda, etc. Y, por supuesto, huir de los materiales con brillo y/o tipo fantasía.
- Eliminar del vestuario todo tipo de elementos contemporáneos que puedan quedar a la vista: bolsos, carteras, mochilas, etc. y por supuesto relojes, gafas de sol, teléfonos móviles...
- Prestar especial atención al calzado. Aunque creamos que "no se ve" lo cierto es que es casi tan importante como el vestido. Desechar por completo las botas "tipo mosquetero" que no existían en aquella época y, por supuesto, las zapatillas



deportivas o similares. Aquí podemos ver un pequeño resumen de calzados de la época. https://recreacionhistoria.com/el-calzado-durante-la-edad-media/

- Tenemos que elegir "quién" queremos ser dentro de la recreación, ya que en la Edad
 Media, existían distintos estamentos sociales, y cada uno vestía según su grupo social y poder adquisitivo.
- Las prendas de esta época, tanto para hombres como la para mujeres, eran largas y muy cerradas, por lo que para ser fieles a la realidad debemos olvidarnos de los escotes y tanto las piernas como los hombros deben ir tapados en todo momento.
- En cuanto a los peinados, conviene también prestar atención:

Para las mujeres, a partir del siglo XI, se dejará de llevar el pelo suelo y se empezará a generalizar el uso de trenzas detrás de la cabeza. Y poco a poco se irá imponiendo el uso de la toca, para ocultar el pelo, sobre todo entre las mujeres casadas. Así que, por mucho que nos guste llevar el pelo largo y suelto, lo cierto es que es más apropiado llevarlo recogido y tapado.

Para los hombres hay también variedad de peinados, ya que en las representaciones del siglo XI al XIII podemos ver desde cabellos cortos hasta largas melenas, en muchas ocasiones rizadas. Muchos de ellos llevaban barbas y bigotes.

Esperamos que esta información sea de vuestro interés y os ayude a proveeros de un atuendo adecuado para disfrutar del Festival Burgos Cidiano.